
VI

LA CIRCULACION DE DISPOSICIONES
GENERALES POR LL METODO DE VEREDAS

EN EL ANTIGUO REGIMEN

Una de las grandes dificultades con que se enfrentaban los gober-
nantes del Antiguo R6gimen consistia en establecer comunicaci6n entre
los diversos 6rganos de la Monarquia distribuidos territorialmente . A
la amplia base geografica se anadfa la estrechez e imperfecci6n de los
medios de comunicaci6n disponibles . Ni la difusi6n de la imprenta, ni
la red de comunicaciones postales bastaban para cubrir la anchura del
territorio, incluso en el mas reducido espacio de la propia Peninsula.
Habfa lugares--sin contar los mas aislados y de dificil acceso-, adon-
de ni siquiera llegaba el correo, y que necesitaban un minimo de in-
formaci6n oficial. Y algo parecido sucedia a la hora de aplicar ciertas
medidas ejecutivas o de tipo tributatio .

Como es facil suponer, se venia utilizando a to largo del tiempo
el procedimiento de encargar a una determinada persona la entrega
directa y a mano del texto oficial de que se tratase . Procedimiento ru-
dimentario y sencillo en apariencia, pero que entranaba a su vez mul-
tiples dificultades.

Desde muy pronto empezaron a menudear las quejas de particula-
res y organismos oficiales motivadas no s61o por la imperfecci6n del
sistema, sino por la amplia serie de abusos a que se prestaba ese sis-
tema . Pero la Administraci6n sigui6 comunicAandose con los lugares mas
alejados a traves de una serie de personas encargadas del envio directo
de la documentaci6n que formaban a modo de una red de comunicaci6n
oficial a to latgo y ancho del territorio . Hubo proyectos de renovaci6n
de todo el sistema, como tendremos ocasi6n de comprobar ; pero en
buena parte los proyectos fueron un fracaso.

Tal sistema de comunicaci6n en nuestro Antiguo R6gimen fue co-
nocido generalmente con el t&mino <<vereda>> . La documentaci6n ofi-
cial habla del <<medio>> o <<metodo» de vereda para referirse a esas
entregas directas, y en mano, de la documentaci6n cursada oficialmente,
al cuidado de un conductor o veredero . Y no s61o en Cataluna, donde
alcanz6 un alto grado' de estructuraci6n el sistema, sino a to largo de
toda la Peninsula (1). El t6rmino vereda se usaria asimismo para re-

(1) El tema de la circulaci6n de 6rdenes a travels de verederos ha sido
recientemente estudiado en relaci6n con Cataluiia por el profesor Sebastia
Sol¬ i Cot en uno de los apartados de su tesis doctoral. En la VI Semana
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ferirse al escrito por el que se autorizaba al conductor o veredero a
cumplir su encargo o cometido oficial .

No hay duda de que el sistema tenia una aplicacibn general, como
senalan nitidamente diversos datos a partir del xvtr -por no remon-
tarnos a etapas anteriores-. Asi, un tratadista de tanta influencia
como La Ripia no olvidara exponer <da forma de despachar veredas>> (2),
tan utilizadas en el ambito fiscal, y muy especialmente en el reparto del
servicio de millones (3) ; otro ejemplo : en las numerosas concesiones
de villazgo suelen senalar las aldeas haber cumplido con su obligaci6n
de comunicarse con la capital a base de veredas (4) . Y hasta se conserva
algun formulatio, con una especie de <<modelo» para redactar docu-
mentos tocantes a veredas (5) .

Aunque el sistema se basaba fundamentalmente en usos y tradicio-
nes, no faltaban a1gunas normas de tipo general sobre el tema, en buena
parte recogidas en la denominada coleccibn de providencias sobre pro-
pios y arbitrios, al estar tales bienes municipales en principio adscritos
a la financiaci6n de ]as veredas (6) .

Con el tiempo los defectos, imperfecciones y abusos no hicieron

de Historia del Derecho el profesor Sold present6 los resultados de su
investigaci6n e inst6 a los asistentes a una m6s amplia consideraci6n del
tema en relaci6n con toda la Peninsula, al no haber encontrado mis noti-
cias sobre veredas que las tocantes a Cataluna . En el coloquio que se abri6
a continuaci6n tuve ocasi6n de apuntar algunos datos sobre el particular re-
ferentes a la Corona de Castilla, citados sobre la marcha y en terminos muy
generates y aproximativos . Mas tarde, en conversaci6n con mi buen amigo
el profesor Sold, Ilegamos a la conclusi6n de to interesante que serla acome-
ter algun trabajo sobre el particular, siquiera fuera breve y a modo de apro-
ximaci6n . Tat viene a ser to que he intentado hacer ahora con estas rdpidas
notas . (Se ha publicado un resumen de la tesis del profesor Sold, La gover-
naci6 general del Principat de Catalunya sofa el r9gim de la nova planta
1716-1808 . Una aportaci6 a 1'estudi del procediment governatiu de les darreries
de I'Antic RJgim (Barcelona 19821) .

(2) J. DE LA RIPIA, Prdctica de la administraci6n y cobranza de las yentas
reales (Madrid 1676), cito por ed . de 1736, fol . 289 .

(3) Lo mismo sucede con la nueva imposici6n del papel sellado . En las
disposiciones tocantes a la materia se llegara a decir.

aEl porte de la conducci6n es el mesmo, ora sea que pase por el Consejo
de Cruzada esta administraci6n o guardando la forma que se tiene en las de-
mas que tocan al servicio de millones, que los despachos los envian las ciu-
dades por veredas escusando, quanto se pueda causar costas, que es to propio
que harAn en los papeles sellados ..

(4) Ejemplos en la concesi6n de villazgo a Peralejo (AHN, Consejos, leg.
6924-88) y Puebla de GuzmAn (AHN, Consejos, leg. 6924-77) .

(5) El formulario en AHN, Estado, libro 792 . Se trata de un «Auto para
que los escribanos exsiban las veredas y comisionesb .

(6) El titulo XVI del libro VII de la Novisima Recopilaci6n, dedlcada a
los propios y arbitrios, contiene varias referencias al tema de veredas . No hate
falta decir que cabria acudir a ]as disposiciones originates . Sirva de ejemplo
la circular enviada por el Conselo de fecha 25 de mayo de 1773, que puede
verse incoroorada en otra disposici6n posterior en AHN, Reales o'ddulas, mi-
mero 2450.
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mas que agrandarse. Y ya en el slglo xviii, el entramado de las vere-
das, con todo su casuismo y complejidad, se convertira en un verdadero
problema, al que habfa que poner pronto remedio. En algunos circulos
oficiales y de opini6n se tenia muy claro que el sistema funcionaba mal,
resultaba caro y se prestaba a m6hiples abusos, empezando por los co-
metidos por los propios verederos. Y en tal sentido el Consejo de
Castilla, como maximo organismo responsable, se vio obligado a inter-
venir en diversas ocasiones y no siempre en conformidad con unos
mismos planteamientos.

Ya en 1766, para mejorar los dispositivos empleados, se cursaron
desde el Consejo de Castilla drdenes a las Audiencias y Chancillerfas
a fin de tener previamente dispuestas las necesarias copias de los des-
pachos que habian de portar los verederos ; pero la ptopuesta se vio
limitada en su aplicaci6n por la escasez de fondos disponibles (7).

Unos anos despues volvi6 el Consejo a abrir nuevos expedientes,
asimismo de caracter general, aunque con un mayor decidido impulso
y coordinaci6n (8) . Brindaria la ocasi6n para abrir el expediente un
caso incidental, planteado en la ciudad de Trujillo, sobre comunicaci6n
por veredas de un indulto concedido por el rey, que seria aprovechado
por el fiscal del Consejo para proponer un plan de reforma de tipo
tecnico . En opini6n del fiscal era muy importante Ilevar hechas las
copias desde la capital, en lugar de esperar a hacerlas al pie del lugar,
obligando a detenerse al veredero, o to que era mas arriesgado, fiando-
lo todo a la simple exposici6n otal del veredero (9) .

Por to demas, como en el Consejo de Castilla no se disponia de
informaci6n suficiente sobre la distribuci6n territorial de ]as veredas,
el fiscal proponfa se recabasen los oportunos datos de los distintos
organismos dependientes del Consejo, para poder planificar con la
detenida reflexi6n (10) . Fueron aceptados en el Consejo los puntos

(7) Con tal motivo se abri6 en 1768 un Rexpediente sobre el modo de co-
municar 6rdenes generalesD . El expediente figura entre la amplia documenta-
ci6n sobre veredas conservado en AHN, Consejos, leg . 3 .127, que iremos ci-
tando en las notas siguientes .

(8) «Expediente promovido en virtud de acuerdo del Consejo sobre el
modo de comunicarse a ]as justicias de los pueblos del rcino exemplares de
las circulares, para que las tengan literales y puedan ejecutarlas y observar-
las debidamente; y sobre el modo de percibir el coste de la impresi6n*. Ano
de 1773 (en AHN, Consejos, leg. 3.127), mientras no se diga to contrario, los
expedientes que seguiremos citando, pertenecen a este legajo, por to que no
haremos referencia a su signatura. Bastara en principio hacer referencia a
las fechas de los legajos para dejar reflejada la documentaci6n.

(9) El informe del fiscal lleva fecha de 5 de mayo de 1772 (en Expediente
[1773), fol. 8v-10) .

(10) Se pedian en concreto «listas de los pueblos de sus respectivos distrl-
tos con distinci6n de los que son cabezas de partido, de los que en cada uno
de estos se c.omprehende, tocante a su distrito, incluso el destino de las 6rde-
nes= ; informaci6n que se redactaria a travels de ]as oportunas remisiones de
informes por parte de las Audiencias y Chancillerias .
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de vista del Fiscal y se pidio informacibn a los organismos competen-
tes, Audiencias y Chancillerias (11) .

Pero ]as brdenes del Consejo se cumplieron parcialmente (12) . Solo
unos cuantos organismos facilitarian la informacion recabada . Y no
por ello el Consejo dio muestras de impaciencia o de reiterar las or-
denes incumplidas . Daba la impresion como si en el Consejo el tema
de la reestructuracion de veredas fuera quedando en un segundo plano
o hubiera dejado de resultar tan urgente .

En cualquier caso, por orden circular cursada a los intendentes, se
recordaron las normas a seguir sobre veredas : que en to posible se ex-
cusasen gastos ; que solo se acudiese a las veredas a falta de correo y
siempre con caracter excepcional ; y asi otros casos por el estilo, re-
petidos una y otra vez en la documentacion oficial (13) .

Pasaria el tiempo sin que se produjesen novedades dignas de rese-
nar, hasta que a uno de los corregidores -el de Avila-, ante el des-
orden y falta de perspectives que se advertia en las veredas de su
circunscripcion, se le ocurrio elevar una representacibn con propuesta
de mejoras. Y al no obtener resultados concretos, volvib con nuevas y
mas puntuales representaciones (14). Pero aun mayor efecto alcanza-

(11) A tenor del informe fiscal, el Consejo mandaria pedir relaciones a
las Audiencias y Chancillerfas, con el encargo de que senalasen «e1 modo m6s
facil y conveniente para percivir el coste de la impresibn de los ejemplares
que se remiten a cada partido para sus respectivos pueblosD .

(12) Sblo en parte fue cumplida la orden del Consejo . La primera en re-
mitir las lktas y el informe fue la Audiencia de Canarias . Una lista breve,
isla por isle, con sus autoridades y lugares correspond ientes . En cuanto a los
gastos de impresi6n, se dividirian por mitad entre las cabezas de partido y
los respectivos lugares . Vino luego el informe de la Audiencia de Galicia ; in-
forme mucho mas amplio y detallado . Y no hubo mdas envios en esta ocasibn .

(13) aPieza de los informes hechos por los intendentes del reino en cum-
plimiento de la orden del Consejo que se les comunicb por la Contaduria Ge-
neral de propios en 10 de Octubre de 1786 sobre arreglo de veredas y estable-
cimiento de un mdtodo que evite su duplicacidn y los excesivos gastos que
con este motivo se ocasionan a los pueblosn.

En este amplio expediente se contienen los datos sobre organizacibn de
veredas y mozos de escuadras de Cataluna que, en base a otros archivos, hen
sido manejados por e1 profesor Sold.

(14) Por una primera representacibn de 8 de octubre de 1784, el corre-
gidor de Avila pide remisibn directa de ejemplares para que los verederos
puedan entregar los despachos sin necesidad de detenerse en cada lugar, en
donde faltan edemas personas que sepan escribir ~que muchos de ellos no
tienen persona que sepa escribir, mas que el curaD . El Conselo, tras las onor-
tunas consultas con la Contaduria General de propios y arbitrios, se Iimitb a
enviar al corregidor una copia de la colecci6n de disposiciones sobre propios
y arbitrios, en las que se establecian reglas sobre las veredas, para que las
tuviera presentes el corregidor (29 enero 85) . A pesar de to cual al ano si-
guiente volveria el corregidor a la carga, abundando en los aspectos expuestos
con anterioridad (5 febrero 85) . Pero el informe fiscal fue contrario a sus
puntos de vista, frente a los planteamientos del corregidor, demasiado inno-
vadores, e incluso mis costosos (2 marzo 85) . A pesar de to cual el Consejo
instb al Corregidor a que enviase las noticias que en su die se pidieron a
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rfa un an6nimo escrito sobre el particular, que lleg6 a oidos del rey .
Ya no podfa el Consejo sortear el tema, tras haber ordenado el rey que
el an6nimo fuese examinado en el Consejo (15) .

De nuevo se volvieron a pedir informes a las Audiencias y Chan-
cillerfas, incluso a aquellas que ya los habfan remitido en su dia (16) .
ahora s! se fue completando la documentacibn con nuevas propuestas
de mejoras . Pero el tiempo pasaba y las soluciones concretas en el te-
rreno de los hechos no llegaban . Ya en pleno siglo xix intervendrian
las Secretarias de Estado y del Despacho para activar la reforma de
veredas . Esta vez el punto de partida habfa sido un plan elevado al
rey para reorganizar el sistema ; plan que en medios oficiales fue valo-
rado positivamente . Recibido el plan en el Consejo, pasd a informe del
fiscal, que result6 asimismo muy favorable .

Pero no parecen haberse tomado medidas de caracter general . Con
la entrada de las tropas napole6nicas y el inicio de la etapa constitu-
cional, el tema quedarfa pata mejor ocasi6n.

A la vuelta de Fernando VII, con la reinstauracibn de los Consejos,
de nuevo surgieron las viejas preocupaciones y los intentos de mejorar
o sustituir el sistema de veredas.

]as Audiencias y Chancillerfas (9 abril 85) . De nuevo volverfa el corregidor de
Avila a insistir en sus planteamientos en escrito de 20 de abril del 85 .

(«Expediente causado en el Consejo sobre el modo de comunicarse las
veredas a los Poderes del Reyno de las 6rdenes circulares evitando su dupli-
caci6n y excesivos gastos que con este motivo se ocasionenb[1784]) .

(15) El an6nimo esta fechado en Madrid a 26 de julio de 1786 . Al ]ado de
las criticas, el escritor an6nimo apunta diversas reformas . La participaci6n
del Consejo en el examen del an6nimo, segun las indicaciones del rey, se
ajustaria a los tdrminos de la siguiente comunicaci6n :

aEnterado el rey del adjunto an6nimo del lugar de Nambroca, jurisdicci6n
de Toledo, sobre los graves perjuicios y gastos que se ocasionan a dicho
lugar con el metodo de las continuas veredas que despachan el corregidor,
yntendente y coronel de milicias de la capital, ha resuelto S . M . que dicho
an6nimo se Ileve por mi al Consejo para que este Tribunal haga el use que
estime conveniente . Y en su cumplimiento paso V . merced e1 referido an6ni-
mo con el documento que acompana para el fin que S . M . se ha servido
mandar . Dios guarde a vuestra merced muchos anos . Madrid, 2 de junio
de 1787n .

Entre tantas quejas y reclamaciones, expuestas en muy diversos escritos,
del que es un ejemplo el an6nimo que acabamos de citar, quedaba probada
la escasez de medios para pagar los crecidos gastos de los verederos, no
siempre puntuales y respetuosos con los usos y tradiciones. Muchos verederos
querian cobrar su jornal, no en funci6n de cada viaje, sino a tanto por copia,
procurando acumular copias en cada viaje. Y si los del lugar no querian que-
darse con copia, se limitaban a dar sucinta noticia de su encargo y a exigir
el correspondiente resguardo.

(16) El Consejo pedia ahora la opini6n de los altos organismos dependien-
tes sobre la posibilidad de hacer las impresiones de las circulares en las cir-
cunscripciones territoriales en vez de hacerlas directamente en Madrid .

Se abri6 asimismo un expediente especial para los intendentes .
En esta segunda fase se recibieron nuevas listas sobre demarcaciones y

lugares dependientes.
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Por de pronto los proyectos no cesaban de llegar hasta el Consejo,
procedentes de muy diversas instancias : corregidores (17), alcaldes ma-
yotes (18), gobernadores (19) enviaban sus representaciones, sin que
faltasen los de los propios ayuntamientos (20) o de otras figuras ins-
titucionales (21).

En el Consejo se iban abriendo expedientes con las propuestas .
Pero tampoco se acometi6 una reforma en profundidad .

Cuando en 1834 se suprimieron los Consejos y el Antiguo Regimen
tocaba a su fin, fueron guardados los expedientes sin haber ido mas
alli de una mera enunciaci6n de prop6sitos . S61o Cataluna se habia
adelantado, en forma puntual y realista, sin dejar los programas en
mera letra muerta (22) .

Y, ya para tertmnar, conviene recordar que en principio la comu-
nicacibn por veredas se adaptaba a los esquemas jurisdiccionales de los
diversos territotios . S61o que esos esquemas no guardaban uniformidad
de unos a otros casos. De ahi la dificultad de cualquier intento de
planificaci6n desde la capital.

El Consejo de Castilla enviaba las disposiciones de tipo general a
las Audienctas y Chancillerias . Y desde alli los altos tribunales las ha-
cian circular a las cabezas de jurisdicci6n, de donde, a su vez, se co-
municaban al resto del territorio .

Pero esta aparente untformidad quebraba al pasar de un escaldn
a otro, y de uno a otro territorio . Lo cual no tiene nada de extrano,
dada la compleja distribuci6n territorial de la Espana del Antiguo Re-
gimen.

Basta examinar, para comprobar tamana complejidad, las listas
o relaciones enviadas por las Audiencias y Chancillerias a las que ya
nos hemos referido . N1 siquiera la circunscripci6n de una misma
Audiencia o Chancilleria responde a similares planteamientos .

(17) Corregidores de Ronda (1817), Valencia (1819) y Ubeda (1824) .
(18) En 1818 envian escritos los alcaldes mayores de Penaranda de Braca-

monte, Menasalvas, Malag6n y Cunel . Lo mismo sucede con algunos alcaldes
ordinarios .

(19) En 1816 sucede to mismo con el gobernador de las cuatro villas de
Santander, en 1817 con el gobernador de Martos, y en 1819 con el de Cadiz .

(20) Ayuntamientos de Pedroches de C6rdoba (1818) y Moguer (1819)
Asimismo aLa ciudad y el intendente de Sevilla sobre circulaci6n de vere-
dasD (1819) .

(21) Asi, REl procurador general de Astorga sobre circulaci6n de veredas=
(1818) o (,El contador principal de Ia provincia de Cuenca sobre circulaci6n
de veredasD (1810) o aLa Junta de Propios [de los Molares) sobre circulac16n
de veredasD (1819), segun indican en unos y otros casos las portadillas de
los expedientes .

En los diversos escritos que venimos citando en estas iiltimas notas, se
repiten analogos planteamientos : que se excusen en to posible los gastos, que
se agilicen las reformas, que se unifiquen y racionalicen los mecanismos de
difusi6n . Y asi sucesivamente. Son planteamientos por to general ya conoci-
dos en los que se vuelve a insistir una y otra vez.

(22) Tal como ha estudiado el profesor Sold .
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En el caso de la Audiencia de Galicia -por tomar de ejemplo la
la lista mas detallada y puntual de ]as recibidas- la diversidad no pue-
de set mayor. La provincia de La Coruna solo tiene un partido, la
propia capital, con 134 lugares dependientes, mientras las demas pro-
vincias comprenden diversos partidos muy distintos entre sf, tal como
se advierte a continuacion .

Provincia de Lugo con 153 jurisdicciones y cotos principales ; mas
259 cotos <<agtegados, reducidos e inmediatos». Oscilan las primeras
del 1 al 11 ; los segundos del 1 al 14 . Las jurisdicciones y cotos prin-
cipales se agrupan en seis grandes zonas, denominadas <<veredas>> .

Provincia de Tuy, aparece dividida en 20 partidos, con adscripci6n
de lugares, que van del 2 al 37 (entre villas, cotos, aldeas y feligresias
agregadas, con predominio de las feligresias), sin guardar graduacion .

Provincia de Orense. Se trata de la provincia mas subdividida, con-
forme a tres grandes criterios : jurisdicciones o cotos, feligresias en-
teras, y partes de feligresias . El numero de feligresfas varia de 1 a 33 ;
y el de subfeligresias de 1 a 17 .

Provincia de Betanzos, comprende la capital, con su cortegidor y
51 lugares dependientes . En cuanto al resto de la provincia est£ com-
puesta de 9 jurisdicciones, 41 cotos y 6 villas . Hay un alfoz, <<El Fe-
rrol>>, y 7 condados . Los lugares dependientes varian de 1 a 27.
Algunos cotos quedan agregados a demarcaciones muy amplias.

Provincia de Mondoniedo, con 25 jurisdicciones y 27 cotos . No hay
listas de lugares dependientes. Por to demas, en ocho ocasiones las
6rdenes no se comunican directamente a los lugares cabeza de juris-
dicci6n, sino a trav6s de otras demarcaciones jurisdiccionales .

Aunque no todo el panorama resultara tan complejo, se comprende
la falta de fmpetu y confianza a la hora de acometer las reformas .
Habria que espetar a que entrase en juego una tecnica ma's depurada
y se perfeccionasen los medios de comunicaci6n .

JosE Luis BERMEJO CABRERO
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